

声明 参加への呼びかけ

五月三日、日本独文学会総会において、私達三名の提案により、「全国諸大学の学園問題にともなう教職員に対する不利益処分について」の会員意見開陳があり、三時間半におよぶ討議の結果、本議題を議案として表決採択し、(有効投票数二五五、賛成一五〇、反対一〇一、白票四)ついで、私達の原案にもとづき学会声明を出すことの可否について表决をおこない、有効投票数一一一票中、賛成八〇、反対一一六、白票一五という結果になりました。ここに私達は右原案に、取扱いの変更にともなう若干の字句の訂正のみをほどこしたものと、学会会員有志の声明とすることをあらためて提案し、当日連絡の不充分であつた総会出席者のかたがた、ならびに総会を欠席された全国の会員のかたがたにご案内申し上げることにいたしました。

ご検討のうえで賛同いただけますかたは、左にご署名をお願いいたします。そのさい、匿名を希望されるかたについては、絶対にご意見を尊重いたしますことを念のため申し添えます。なお、今回の声明に賛成されたかた、不賛成のかたを問わず、これに対する忌憚のないご批判・ご意見をお寄せくださいますよう重ねてお願ひ申しあげます。

一九七〇年五月三日

小川 正巳
野村 脩
坂口 73
豊修

声 明

一昨年来の全国にわたつての大学問題は、目下ひとつの転機をむかえつつある。各大学における固有の問題や特殊事情にもかかわらず、この間に提起され深化されてきた問題の本質は、学園の「正常化」の名目のもとに過去へと葬りさられるべきものでは決してない。

しかし今、これらの諸問題をすんで身にうけ、学園問題に主体的に関与してきた教職員が「非協力」などの名目で不利益処分をうけ、あるいはなんらかの政治的圧力をうけつつあることは、基本的問題の歪曲につながり、かつ基本的人権の侵害にもかかわる重大な危険性を今後に残すものである。

目下進行しつつあるさまざま形での政治的規制の現状にたいし、憲法の保障する思想・表現の自由、教育研究の真の在りかたに重大な関心をもつ日本独文学会会員有志は、学会総会での真剣な民主的討議を経て右の認識に到達したが、ここにその真意を公けにし、かつ広く世論に訴えるものである。

関係当局におかれては、かかる意味での処分、あるいは規制を絶対におこなわれぬことを、ここに強く要望する。

一九七〇年五月三日

日本独文学会会員有志

(五月四日現在賛成署名者、小川正巳ほか二〇名)

キ……リ……ト……リ……線

右五月三日声明に賛成し、これに署名します。

一九七〇年 月 日 氏名

住 所

- 一、氏名を公表してよい。
- 二、匿名を希望する。
(いずれかに○をおつけください。)

《5月3日の会》への参加をよびかける

大学闘争において提起された問題を、自らつけてみようとするとき、多くのばあいその多様性と複雑さのまことに、私たちは明確な行動様式をうちたしえねます、しだいに〈正常化〉にくつろぎ〉されざるをえなくなりつつあります。しか一方では、少數ながらも徹底した闘争をすすめている人びとにたいして—独文学会員に廻しても、萩原勝氏(岡山大)にたいする停職5ヶ月の処分発令、松下昇氏(神戸大)にたいする教授会の処分方針決定といふように—情況はますます苛酷になっています。ここにはとくせん他人事ではませないものがあります。私たち独文学会員の多くは、各大学教授会の一員として、自らく処分〉に廻する権限をもつものであるからです。

5月3日、独文学会総会で、私たちは大学闘争をめぐる教員の不利益処分に関して真剣な討議をかわしました。その結果が別紙の有志声明であります。もちろん声明一枚によって、どう問題が解決するわけでもありません。それゆえこの声明の主旨にそってさらに活動をすすむべく、5月4日現在の署名者を中心にして、《5月3日の会》をつくることにしにしたいです。私たちはます、大学闘争における教員・助手等の活動と、それにたいする処分・抑圧の現状を具体的かつ正確に知る必要を感じています。それゆえこの会は第1に、調査・報告・意見交換のための連絡組織として発足します。そのうえで会員相互の意見を確認しつゝ、活動的方針を決定してゆきたいとおもいます。さらにきびしくなるであろう情況に、みずから対処しうる運動・組織をつくりあげるために、要請の方たちが結集されるようよびかけます。

①下記の二ヶ所に連絡センターをおきます。

(関東) 東京都練馬区貧井5-12-15 浅野 利昭 ち

(関西) 神奈川県横浜市水道加茂51 小川 正巳 (tel 06-428-2359)

②センターは、月1~2回 通信を発行するほか、連絡事ムその他、活動の媒体となります。

③会員は、必ずしも独文学会員に限りません。当初の通信費として200円(切手代用可)納入されたかたを会員とします。(申込は、声明署名のばあいと同じく、小川宛にねがいます)。

積極的な問題提起を希望します。 1976年5月29日

五月三日の会通信

号外／一九七〇・五・二六

神戸大闘争（年表）
情況への発言
自主講座について——湯浅部長への書簡
授業粉碎に関する註あるいは叫び
自主講座運動へ総括▽レジュメ (1)

△教養部教室の落書き事件▽
△表現▽に対する決定的な反革命を粉碎せよ！
誤解者の失墜

五月一八日午後、神戸大学講師松下昇氏は、連日「私服」が横行している神戸大学の学内において、学長および教養部長の「了解」のもとに、乱入した機動隊によつて逮捕されました。この事実には、大学にかかわる者が見過ごすことのできない、重大な問題がふくまれています。

すでに四日付で出されていたという「逮捕状」が、逮捕の根拠としている「事実」は、すべて神戸大学の大学闘争の過程で生じた、学内問題ばかりです。松下氏の行動は、大学の主体性において議論され、継承され、あるいは否定されるべきものではあっても、教授会の秘密審議や警察暴力の介入によつて圧殺されるべきものではありません。したがつて大学としては当然、警察が松下氏の逮捕を策してあることが知られた時点で、ただちに、警察にたいして強く抗議しなければならぬはずでした。ところが神戸大学当局は、抗議しなかつたどころか、警察にいそいそと協力したのです。警察の「喚問」に応じて多くの教授が警察署に「出頭」し、松下氏や学生たちにむかっては語らぬことを「供述」しましたし、当局者は、学内逮捕をも「了解」しました。神戸大学の悲惨な頽靡の進行は、とどまるところを知らない、といわなければなりません。

教授会の秘密審議、「広報」の犯罪的文体、警察への「任意」の

壁にへ落書き▽。この後もへ告示無視した落書き、はり紙▽が、

へ松下グループその他▽により、くりかえし続行される。

三・二一 「いわゆるへ闘う自治会▽選舉で選ばれた委員を、教授会は

正式交渉相手としないことにした。(正式交渉相手は臨時執行部)」

三・二二 c 教授会、執行部はへ松下处分▽へむけての調査委結成の方針を提起、もとへ有志教官▽の抵抗をおしきつて採決に移り、

沈黙の多数決によつて結成を確認

硝子、食堂入口のへ時価一・五千円▽の硝子をへ破壊▽

三・二〇へ松下グループその他、B

三・二一〇へ松下グルーブ▽その他、B

三・二五 c 教授会、C 全域ロツクアウトと機動隊のもとで聞かれ、へ多數決▽で、处分調査委を構成する委員の選出方法を、教養部長代理に一任する。(その氏名はおろか人數も、教授会メンバーにすらわからない)この日、へ松下グルーブ▽と全共闘、A 棟入口ドアのへ時価七・五千円▽の

が見えはじめ同時に自己とその存在基盤を変革する可能性が生まれていることの方がはるかに重大なのだ。

神戸大学教養部のすべての構成員諸君、このストを媒介として何をどのように変革するのか、それを持続拡大する方法は何かを一人一人表現せよ。

少くともこの実現の第一歩が大衆的に確認されるまでは私は旧大

学秩序の維持に役立つ労働(授業、試験等)を放棄する。

この問題提起に何らかの共有性を発見する諸君は自己にとつても必然的な方向をつくり出して闘争せよ。

（神戸大学教養部広報第一六号
（七〇・二・二）より引用）

一月一日の团交は評議会がへ寢問題▽に関する解決能力をもつてないことを暴露した。
しかしこれだけをスト続行か中止かの基準にしてはならない。ましてへ時間▽が切迫しているからといってへ試験▽のための秩序に復帰してはならない。へストライキ▽に入る契機自体よりも一ヵ月以上にわたるスト持続によつて、一切の大学構成員と機構の眞の姿

松 下 昇

-4-

自主講座について 松下講師より湯浅部長への書簡

ピラだけでは判りにくい点もあるかと思いますから、いくらか註と補足をしておきます。何かの会議で活用して下さい。
○自主講座なるものはB一〇九という固定した場所でおこなわれるのではなく、本来、全ての教室で真に闘争の本質を共有する教職員と学生によつておこなわれるべきものです。従つて、私が、何人の学生と、あの部屋でおこなつてゐるといふ認識を変えていただけでした。

○私たちちは、闘争の本質を深化しない、いかなる決定にも従わないと、簡単明瞭な原則に従います。これに対し、命令や処分をされることは、ご自由ですが歴史という偉大な審判のことを思えば、いくらか、あなた方が気の毒になります。

○なお、期末試験、授業は、もちろんおこなわれず、そのことによつて生じるさまざま人への迷惑を、むしろ祝福だとすら考えています。

六九・九・一六

松 下 昇

〔神戸大学教養部広報第一六号
(七〇・二・二) より引用〕

九月一日から連日展開されている粉碎闘争において私たちの追求に答えることのできたものは、ついに一人も存在しなかつた。かれらも、いつかは、自分のうけた不快な迷惑を、祝福と感じるであろう。そして、まだ私たちに出会つていない者たちのために、いくつかの表現をしておく。

旧秩序の中で虫カラのように生きるときの充足感、授業しつつ討論し改革するときのうしろめたさ。きみたちは、私たちを粉碎していく人間だとみなすな。きみたちこそ、何かを決定的に粉碎したあとで、いま、その空間に存在することを許されているのだから。

バリケード以前のきみの生活過程が、バリケード以後かわっていないとすれば、その度合いだけ、きみは闘争を、きみ自身の闘争を圧殺している。闘争過程できみの犯した罪は、階級社会と人間存在のすべてのテーマにかかわつており、それに無関係な議論や制度の改革は反革命である。

論理的に破産しているにもかかわらず、居直つてくるものたちへの憤慨と絶望。しかし、そのむこうに、はじめて本質的な粉碎闘争

以上

湯 浅 光 朝 様

授業粉碎に関する 註あるいは叫び

九月一日から連日展開されている粉碎闘争において私たちの追求に答えることのできたものは、ついに一人も存在しなかつた。かれらも、いつかは、自分のうけた不快な迷惑を、祝福と感じるであろう。そして、まだ私たちに出会つていない者たちのために、いくつかの表現をしておく。

旧秩序の中で虫カラのように生きるときの充足感、授業しつつ討論し改革するときのうしろめたさ。きみたちは、私たちを粉碎していく人間だとみなすな。きみたちこそ、何かを決定的に粉碎したあとで、いま、その空間に存在することを許されているのだから。

バリケード以前のきみの生活過程が、バリケード以後かわっていないとすれば、その度合いだけ、きみは闘争を、きみ自身の闘争を圧殺している。闘争過程できみの犯した罪は、階級社会と人間存在のすべてのテーマにかかわつており、それに無関係な議論や制度の改革は反革命である。

論理的に破産しているにもかかわらず、居直つてくるものたちへの憤慨と絶望。しかし、そのむこうに、はじめて本質的な粉碎闘争

が必要になつてくる。もっとも身近な関係にあるものたちと、不可視の血を流しあう残酷にくらべると、きみが頼りにしているのも童話の登場人物に見える。

あらゆる創意と大胆さを持続させて私たちは、きみたちの前に現わるだろう。そうだ、持続こそ、私たちときみたちをつなぐ唯一の橋なのである。また私たちと新しい、解放された世界をつなぐ唯一つの橋なのである。たとえ肉体が倒れても、この橋は不滅であり続けるのだ。

もし、きみの心を何か未知なるものが祈りのようにとおりすぎることがあるば、すぐに橋をわたつて私たちのところへ来てほしい。どんなにみすばらしく、たよりなげにみえても、B-10九を仮りの拠点とする私たちの自主講座運動は、すでにきみを実行委員の一人にかぞえてしまつてゐる。

一九六九年十月一日以後のあらゆる日付けに^.....^著

△教養部教室の落書き事件▽

〔神大教養部広報の報告記事〕

昭和四四年一二月二七日（土）、四四年度前期の最後の授業が終つた午後十二時半ごろ、教養部の各教室の黒板に白ペンキで大きく落書きをする者があつた。内容は誤学粉碎、死せる魂、恥を知れ、

三〇四 △全共闘▽

四〇一 なぜここにいるのだ

四〇四 N O N

二〇一 単位粉碎

二〇三 ラクガキこそ

三〇二 虫ヶラと化すな

化學実驗室入口 バカ学

B-10三

一〇五 △一〇九▽

一〇八 △▽B-10九▽

三〇一 ここで学ぶのは罪だ

三〇三 この空間の△死▽

三〇五 恥を知れ

四〇三 ニヤロメ

四〇六 しけん(△)囚

二〇一 一九六九年に君は死んだ！

三〇一 誤学粉碎

三〇三 死せる魂

四五年一月七日（松下講師、森川、藤井、他男女各一名の学生）
B-20一 ここで英語めいたものをやるのはエイゴウの罪だ
二〇二 ハ物▽置き場
三〇六 消すなこのココオ
C-20一 バカ学粉碎
三〇一 永続闘争の運動盡いまここで全てに

などといふものであるが、二〇教教室に及ぶ広範囲にわたるもので、黒板一杯に大きな字で書かれているため黒板としてはほとんど使用不可能の状態となつた。ちょうどこの頃、白ペンキを持って松下講師とM5森川佳津子が教養部の廊下を歩いてゐるのを数名のものが目撃しており、この二人が書いたものと思われる。

また、年が明けた一月七日午後四時ごろ上記二名を含む五名（J20藤井伸夫、他男女各一名）がやはり白ペンキで二七日に書き残した部屋を落書きしてまわつた。また翌八日も松下講師と森川がB-1△八教室に落書きをした。なお松下講師は、一月一四日の教授会に一年ぶりで出席した際、落書きを認める発言を行なつてゐる。これら落書きはたっぷりとペンキをぬりたくつてゐるため、書いた直後でも消すためにシンナー半びんは充分必要とし、それでも完全には消えなかつた。時間を経過すれば更に消し難くなり、シンナー中毒、シンナーによる皮膚障害などを考へると、素人による消去作業はとても無理であると思ふ。この作業を業者にさせる場合、業者の見積り額は八四万五千円、補修不可能の場合二三九万円を要するという報告があつた。なお落書きの内容は下記の通りである。
四四年一二月二七日（松下講師、森川佳津子）

B-10九 この空間は.....

一〇四 真のことばを！

一〇六 △星▽

一〇三 △死▽を詩へ

一〇八 授業に使用するなインボリ（政的不能）教授会解体

二〇九 墓いは今始つた

三〇二 きみは何者？

〔神戸大学教養部広報第一六号
(七〇・二・二)より引用〕

△表現▽に対する決定的な 反革命を粉碎せよ！

授業に出ている教官、学生諸君。いま黒板を埋めている白ペンキの表現などどのように受けとめるか？これは、単なるラクガキではない。[.....]
きみは、バリケード解除後の空間△、だれの力に頼つて現れたか？黒板に、だれが、どのような文字を書くのか、それは一体、何のためか.....。
このような疑問を、永続的につきつける自主講座運動の一つの応用として白ペンキの表現がなされたのである。
従つて、ラクガキに關する全ての既成概念が変革されねばならぬ。つまり、隠れて、批判、中傷する表現とは正反対に、公然と、書いた意味と空間性を、いつまでも持続しうる、最も原初的な表現

という風に。

「……」

いま、きみの眼の前に広がるハラクガキを媒介にして、闘争の原点をみすえ、ハキミの、いま、すぐ、展開すべき方針を提起し、実行せよ！

一九七〇年一月二十一日

自主講座運動実行委員会

誤解者の失墜

一九七〇・二・九 松下昇

いま最も必要な仕事だとはいえないにしても、私はハ敵▽たちの論理を粉砕しておかなければならない。自らのハ盲▽目性に気付かぬまま、手に余る対ハ衆▽を反革命的に扱うものたち、神戸大学教養部広報十六号にあるハ松下▽批判の文章は、その劣悪さにおいて群を抜いている。

その詳細な反批判は別のビラで展開するが、ここでは、私に対する批判軸であり、かつ私にとっても主要な追求テーマであるところのハ闘争方針の連続性▽について述べよう。私の批判者は、私が昨年以来、闘争方針を変更したかのように（意識的に？）誤解している。

現在とっている私の方針が、昨年二月二日のハ情況への発言▽の深化、応用であることは、あの発言の部分をみれば明らかである。

「……このハスト▽を媒介にして何をどのように変革するのか、について一人一人表現せよ。ハ少くともこの実現の第一歩が大衆的に確認されるまで、ハ私▽は旧大学秩序の維持に役立つ一切の労働（授業、しけんなど）を放棄する……」。

私の方針が、ハ旧大学秩序▽を粉砕する根底的な表現運動を要求しており、そのためには、たんなる放棄（何もしない）ではなく、あらゆる創造的な戦術が、原則の展開のためにも必要なことは、吾うまでもない。私のハ敵▽たちの批判は、私の方針の水準に追いつけない焦りから生じた悲鳴にすぎないのである。

私は闘争とか造反を自己目的とした人間ではなく（この点を誤解すれば、私を批判することはおろか、断片的理解さえ不可能である）、闘争から引きだしたテーマ総体を支え続けようとする人間の感覺からすれば、ハ敵▽たちの水準で論じるのは、いくらくらいけれども、昨年十二月以来の私のハ戦術▽について、その根拠をあげて付記しておくる。

a 私のハ戦術▽に対する全ての誤解を逆用しうるほど、私の原点が確固たるものになつたこと。

b 論理的正当性を物理的に貫徹しうる力量を全共闘（私を含む）が、いまはもつていないこと。

c 探点における脇坂・森嶋方式、授業における助手共闘方式の統一の可能性。

d ハ○点▽、ハ休講宣言▽が、みかけの姿と正反対に巨大なテーマを生み出しうること。

e なくくずし的に屈服する者（とくに、もと闘争者）に対するかれらの屈服のかたちをたどる深いところでの訣別。

f 観える者には祝える……眞の共闘者を発見するため。

自主講座運動ハ総括▽ レジュメ (1)

一九七〇・二・一八 松下昇

a 段階をハ私▽の軌跡として把握すると……

1 潜在的段階 一六八・一二（大学から最も速いといふ自覚

2 散発的段階 六九・一一六九・四（情況と存在の対等の衝突を志向）

3 持続的段階 六九・五一六九・八（ち参照）

4 変革的段階 六九・九一六九・一二（（ち参照）

5 ……的段階 七〇・一一

b 第三期の原則

1 闘争の補完ではなく、闘争の本質的表現としての運動をめざす。

2 結集した空間において各人のもつ問題そのものがハ講師▽である。

3 情勢の変化にかかわらず、旧秩序（意識構造をやくむ）に復帰しない。

4 教官・学生以外の参加を追求する。（安易な外部との結合としてでなく。）

5 参加の仕方ににおける分業の止揚。闘争の全过程を支える方法。

6 全ての表現の根柢の変革。眞の共闘とは？

〔……〕
(テーマと運動の統一的展開)